



Incidencia política en el Estado español

Gira de nuestra contraparte colombiana, Fundación Forjando Futuros, en el Estado español

Alejandro Quiñó // Referente de ACPP para Colombia

Colombia está inmersa en un momento político convulso. Los partidos políticos ya han empezado la carrera hacia las elecciones presidenciales de 2022, el balance del gobierno de Duque arroja importantes “debes”, especialmente en el cumplimiento de los Acuerdos de Paz y el respeto a los derechos políticos de la ciudadanía, mientras continúa el hostigamiento a los liderazgos sociales. Un coctel complejo en el que la cooperación internacional tiene que jugar un papel de apoyo a la sociedad civil, amplificar sus discursos con tomadores de decisión en España y en Europa y sumar esfuerzos en un momento clave de transición a la paz. La mejor manera de cumplir con este propósito es dar voz a nuestras socias del Sur Global, que en el caso colombiano es la Fundación Forjando Futuros (FFF).

Durante la primera semana de octubre desarrollamos una gira en la que nos acompañaron el Director de la Fundación Forjando Futuros, Gerardo Vega, y el responsable de proyectos, Javier Arcediano. El objetivo era poder trasladar a aliados, organizaciones amigas e instituciones financiadoras la situación en Colombia y el trabajo de la Fundación en un momento como el actual. Además aprovechamos estas reuniones para compartir el informe de la Misión SOS Colombia, en la que participó ACPP invitada por organizaciones locales de DDHH (como informamos en el anterior boletín). Un documento que evidencia la vulneración de los derechos básicos de la ciudadanía en el marco de los paros, o huelgas, acaecidos durante este año 2021.

La primera de las reuniones la celebramos con el Ayuntamiento de Madrid, institución que nos ha financiado proyectos en Colombia en años



Gerardo Vega (d) y Javier Arcediano (i) con Cristina Faciabén y Félix Ovejero.

previos, para compartir las estrategias de trabajo en el país y los planteamientos de futuro en el trabajo conjunto. El mismo día Forjando Futuros, se desplaza hasta la sede de CCOO para reunirse con Cristina Faciabén (Secretaria General de Internacional y Cooperación en el sindicato) y Félix Ovejero (Responsable de las Américas y de Cooperación Internacional para el Desarrollo). La representación del sindicato también ha participado en la Misión SOS Colombia, por invitación de ACPP y FFF, por lo que se definen estrategias para darlo a conocer tanto en Europa como en otros espacios de los que participa CCOO. En el encuentro se definen líneas de incidencia y se comparte el diagnóstico de puntos críticos en el futuro inmediato de Colombia.

La gira continúa en Barcelona. El Ajuntament de

la ciudad es la institución de la cooperación descentralizada con la que más proyectos se han ejecutado en el país, y con David Llistar (Director de Justicia Global) se comparte un balance de estos años de trabajo, los retos en los sectores de intervención y se presentan los resultados del informe sobre la vulneración de derechos en el marco de las protestas. Un punto que se toca también con el referente de la sociedad civil catalana en cuestiones vinculadas a Colombia, la Taula Catalana per la Pau i els Drets Humans a Colòmbia (plataforma en la que está integrada ACPP). Desde este espacio se nos comparte que la mayoría de las violaciones de derechos detectadas también se han hecho evidentes en una gira de representantes institucionales de Catalunya en el país, con lo que se con-

25N

Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer





cluye la necesidad de denunciar la sistematicidad en la represión de quien opina diferente.

Desde Catalunya hasta Aragón, donde se celebra un encuentro con el Gobierno de este territorio en el que se dialoga sobre los retos del oriente antioqueño, donde impulsamos una estrategia de intervención apoyada por la institución. También se produce un encuentro con

Noemí Villagrasa, diputada del PSOE en el Congreso, quien recibe el informe de la Misión SOS Colombia y el análisis de la situación de defensores y defensoras de DDHH. Para finalizar, se da un espacio para el diálogo con colectivos y personas asiladas de Colombia en el que habla abiertamente de las perspectivas del país.

La gira se ha complementado con reuniones con

la base social de ACPD y medios de comunicación y el balance ha sido muy positivo. Ahora toca ahondar en las alianzas para unir voces y continuar siendo útiles para los movimientos sociales que buscan un futuro mejor para Colombia. ●



Proyectos para la resiliencia

Guinea Bissau. Pano uni pano mama pano uni pano luta pano terra *

Redacción: Equipo ACPD Guinea Bissau

En la ciudad de Bafatá, en Guinea Bissau, Nhana Seidi preside la Asociación de Mujeres de Ponte Nova (AMPN). La suya, la de la Asociación y la de las más de 300 mujeres que la componen, son historias de resiliencia. La mayoría de ellas son de etnia Soninké.

Guinea-Bissau es un país compuesto por un mosaico cultural étnico muy diverso, con más de 30 grupos étnicos en todo el país, y cada grupo tiene su forma particular de manifestar y expresar una cultura dentro del contexto socioeconómico, cultural y ambiental del país. La comunidad Soninké es por, excelencia, de tradición tintorera de tejidos y creadora de los diseños característicos que se realizan gracias a las técnicas de atado de paños que dan como resultado líneas y formas hechas de manera totalmente artesanal. Esas técnicas de tintura y atado se transmiten de madres a hijas lo que hace que, ya desde niñas, las “soninkés” comiencen a aprender todos los pasos de la tintura, organizándose y ayudándose unas a otras en la elaboración de los tejidos formando parte, en términos culturales, de sus rituales de iniciación. El teñido de telas en el barrio de Ponte Nova comenzó a mediados de 1943, y en la década de los años sesenta, 14 años antes de la independencia del país, Ponte Nova se consideraba el centro de teñido de telas más grande de África Occidental, abasteciendo los mercados de Senegal, Gambia o Guinea Conakry hasta los años 90, cuando la débil capacidad del sector privado propició su declive.

En el año 2013, nuestra contraparte DIVUTEC (Asociación Guineense de Estudios y Divulga-

ción de las Tecnologías) comenzaba la ejecución de un proyecto financiado por la UE que le permitió crear las condiciones de infraestructura básica para relanzar la actividad tradicional de teñido de telas Soninkés en el barrio de Ponte Nova, liderado por la Asociación de Mujeres de Ponte Nova (AMPN), con el que, además, se fortalecía el aspecto organizativo de la Asociación para su pleno funcionamiento democrático.

A pesar de esta convivencia bajo principios de democracia y diversidad étnica y cultural, una parte importante de mujeres de la AMPN no terminaban de adaptarse bien a esta actividad de teñido de telas debido a sus inquietudes e intereses en otras actividades también productivas. Por ello, en 2019, con el apoyo del Ayuntamiento de Málaga, desde ACPD y DIVUTEC diseñamos con la AMPN un programa basado en la horticultura comunitaria. Se acondicionó y equipó una gran extensión de terreno para sustentar la producción hortícola organizada, fortale-

ciendo la capacidad organizacional e institucional de la AMPN, y garantizando el suministro de materiales y semillas. Se instaló un sistema de riego por bomba solar con captación directa de agua del caudal del vecino río Chaianga para regar los perímetros, cuencas de retención de agua y se capacitó a las mujeres en diferentes áreas, favoreciendo su resiliencia para trabajar, además de todo, en el contexto de la COVID-19 y en la adaptación de su actividad frente al cambio climático.

Así que sí, la de la AMPN es una historia de resiliencia, de crecimiento, inclusión y transformación. Una asociación guineense con 15 años de historia, que habiendo pasado por distintas etapas hasta su madurez se reafirma como pocas dentro de las organizaciones de la sociedad civil, particularmente feministas, que hay en la región de Bafatá. Hoy la AMPN es imprescindible en el contexto socio-económico, político y cultural de la Región, representando la voz inclusiva de las mujeres de Bafatá. Durante estos 15 años su impacto ha sido directo en la mejora de las condiciones de vida de cientos de familias. Desde ACPD y DIVUTEC las acompañamos en este proceso en que una AMPN organizada hace frente a los desafíos endógenos y contemporáneos de las mujeres a las que representa, luchando por el conjunto de sus intereses. Y ellas así lo entonan también “... para unirnos, para luchar, por nuestra tierra, por nuestra Asociación”. ●

*Para unirnos, para crear vínculo, para unirnos, para luchar por nuestra tierra



Nhana Seidi, presidenta de la AMPN en Bafata, en 2019 frente a lo que ahora ya es una huerta.



Una economía para la vida. Iniciativas de concienciación sobre una mirada social a nuestra economía

Redacción: Equipo ACPD Andalucía

En el marco del proyecto *ESR, EPD: Nuevos modelos de desarrollo en la construcción de una escuela pública más igualitaria, solidaria y participativa*, financiado por la Agencia Andaluza de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AACID), el pasado mes de junio realizamos seis iniciativas de comunicación y concienciación local en Andalucía, sobre la Economía Social y Solidaria como cierre de un proceso educativo iniciado en el año 2019. Fruto de este proyecto, se ha creado el material educativo **“Una economía para la Vida”** que contiene recursos didácticos para trabajar conceptos como economía social y de los cuidados, consumo frente a consumismo, alternativas sociales al sistema económico actual, etc. Así también se ha formado a 50 docentes, 85 personas de asociaciones locales e instituciones públicas y 3.500 alumnos y alumnas de las provincias de



Córdoba, Sevilla y de la comarca de Campo de Gibraltar que han podido reflexionar sobre el impacto de nuestra economía y nuestro consumo a nivel individual sobre el planeta.

La campaña de concienciación social es resultado de un proceso de diálogo con distintos acto-

res: instituciones públicas de los municipios de San Juan de Aznalfarache, Mairena del Aljarafe, La Rinconada, Córdoba, Algeciras, San Roque, La Línea de la Concepción y Tarifa, entre otros, así como centros educativos y asociaciones locales sobre Economía Social y Solidaria, en donde se identificaba la necesidad de compartir las reflexiones sobre el impacto de nuestro consumo en sinergia con iniciativas institucionales locales de consumo local. Sin duda, en muchos municipios ha supuesto el refuerzo de un camino hacia una mirada social a la economía, analizando el impacto global del sistema económico actual y haciéndonos reflexionar, como ciudadanía global, sobre la huella de nuestras acciones en el planeta, y también en las situaciones de desigualdad y pobreza en del Norte y del Sur. ●

Transform(arte)

Redacción: Equipo ACPD Andalucía

Un grupo de jóvenes de San Juan de Aznalfarache con preocupación por el cambio social, decidieron pasar a la acción organizándose como la asociación juvenil **“Foro Joven San Juan”**, una iniciativa impulsada por ACPD y la Delegación de Juventud del Ayuntamiento de San Juan de Aznalfarache, vigente desde 2015 y que desde entonces colabora con nosotras en distintos proyectos, con una visión común que considera de gran interés la necesidad de trabajar en y por los espacios públicos al entender que no permanecen estáticos, pues cambian de acuerdo a la apropiación que hace la gente de estos lugares, y que las ciudades, en su crecimiento, posibilitan otras modalidades del espacio público y un uso diferente del mismo, y las personas jóvenes, por ello, se vienen apropiando de calles, plazas o espacios verdes.

Una de las acciones más visibles de estos jóvenes ha sido la transformación del espacio público a través del arte, medio capaz de captar la



atención hacia cuestiones que queremos poner en valor, como el cuidado del medio ambiente, la igualdad entre todas y todos, la promoción de la diversidad y la interculturalidad, o la lucha contra todo tipo de discriminación. El arte nos puede llevar a manifestar opiniones y servir de vehículo de reivindicación y transformación social y entendemos que es a través del arte cola-

borativo, basado en el diálogo, debate y reflexión -en este caso el muralismo- como se establecen y crean sentimientos de pertenencia a un grupo/comunidad, y con ello, un desarrollo comunitario y no solo individual.

En el marco de estas actuaciones, ACPD y el Foro Joven de San Juan, con la colaboración del Ayuntamiento de la ciudad, hemos llevado a cabo una nueva intervención de resignificación de espacios físicos en el municipio, a través de acciones artísticas enmarcadas dentro del proyecto **“Municipios Sin Racismo, Pueblos Por la Inclusión (Fase VI)”**, implementado por ACPD y financiado por el Ministerio de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones, a través de la Dirección de Inclusión y Atención Humanitaria, cofinanciado por el Fondo de Asilo, Migraciones e Integración de la Unión Europea (FAMI).

Durante el mes de septiembre se diseñó y planificó la intervención con la que se persigue, a tra-

vés del cine, poner en valor la interculturalidad así como la riqueza cultural de San Juan y su diversidad. Desde el viernes 17 de septiembre, el Foro Joven se encargó de adecuar la pared donde iría el mural y, posteriormente, de colocar las piezas de porexpan y plástico reciclado que dan relieve y textura al diseño. La idea de realizar un mural táctil, con texturas y relieve, surge de uno

de sus miembros, con diversidad visual, para que personas con diversidad funcional reconociesen la pintura a través del arte sensorial. El domingo se convocó a vecinos y vecinas del municipio para que se sumaran a la última etapa en la elaboración del mural. A primera hora de la mañana se perfilaron las líneas principales del dibujo para, a continuación, cubrir de color el

diseño.

Así es como el Foro Joven ha reflejado en el último mural, titulado "Cine y Diversidad", la vinculación entre el séptimo arte y la diversidad en su más amplio sentido, además de poner en valor y destacar la riqueza cultural de San Juan de Aznalfarache, fomentando la construcción de una identidad colectiva intercultural. ●

UNIDAS Y ACTIVAS, educación en valores en el Distrito de Villaverde de Madrid.

Redacción: Equipo ACPP Madrid

La COVID-19 ha supuesto un periodo de extrema dificultad para toda la comunidad educativa y para cualquier persona que implementa actividades de educación en valores. ACPP no es una excepción y por ello tuvimos que reinventarnos, implementando sesiones on-line, realizando reuniones telefónicas y llevando a cabo charlas con el alumnado mediante plataformas digitales. Todo ello nos llevó a una idea muy interesante, que ejecutaremos en el curso escolar 2021-2022 en el marco de la III fase del programa Villaverde Activa, financiado por el Ayuntamiento de Madrid, que se ejecutará también en Orcasitas, por lo que el proyecto ha pasado a convertirse en *Villaverde y Orcasitas Unidas y Activas para la Educación por una Ciudadanía Global FASE III*, y en a que participarán centros educativos de Villaverde que ya participaron en las dos fases anteriores y centros de nueva implicación tanto de Villaverde como de Orcasitas, que demuestra el interés suscitado en los centros educativos involucrados por las actividades que realizamos.

En boletines anteriores ya os contamos sobre la fase II del programa y hoy queremos contar un poco más sobre la fase III. En marzo de 2021 empezamos a ejecutar el proyecto *Villaverde y Orcasitas Unidas y Activas FASE III* que se dirige específicamente a la comunidad educativa de Villaverde y Orcasitas e indirectamente a todo el tejido asociativo de estas dos zonas, fomentando valores como cultura de Paz y no violencia, Derechos Humanos, Economía Social y Solidaria, Ciudadanía Activa, respeto a la diversidad, solidaridad, tolerancia y equidad de género. No obstante la gran incertidumbre debida a la COVID-19, ya hemos llevado a cabo varias sesiones del módulo de Economía Social y Solidaria y del de Ciudadanía Activa en dos centros de nueva implicación: el IES Ciudad de Los Ángeles (Villaverde) y el IES Ciudad de Jaén (Orcasitas).

Entre abril y mayo de 2021 hemos implementado en el IES Ciudad de Los Ángeles el módulo de Ciudadanía Activa y gracias a las actividades previstas en este módulo, elaborado en 2020 en



Actividad telemática en el IES Ciudad de Jaén de Orcasitas.

colaboración con *Grupo Tangente*, el alumnado del centro se dio cuenta de la importancia de participar e involucrarse activamente a cualquier nivel de la sociedad, también en el propio instituto. Así, durante las sesiones, surgieron necesidades y deseos de muchos y muchas jóvenes y, conjuntamente a nuestro educador, hemos visto cómo poder implementarlas y llevarlas a cabo. Es el caso, por ejemplo, de la instalación de una cafetería en el instituto y de cintas antideslizantes en la escalera. Para ello, hemos visto diferentes métodos, como la recaudación de fondos y/o de firmas, una carta abierta a la Dirección o una reunión con el AMPA del centro. Los y las jóvenes han entendido la importancia de reclamar sus derechos y sus necesidades, además han descubierto nuevos métodos para hacerlo. El módulo de Ciudadanía Activa prevé que los y las jóvenes se comprometan en su vida cotidiana, tanto en la familia, en la escuela, en el barrio y también en la Comunidad, y lo hace a través de actividades dinámicas y participativas. También se unió al proyecto el IES Ciudad de Jaén, en el que, entre mayo y junio, implementamos varias sesiones tanto del módulo de Ciudadanía Activa como del de Economía Social y Solidaria con resultados muy in-

teresantes. Con varias aulas del instituto hemos analizado el consumo responsable y lo que provoca en el medioambiente la continua compra de nuevos móviles y herramientas tecnológicas de última generación.

En el curso 2021/22 continuaremos con otras actividades previstas en esta tercera fase: el Teatro Foro con la compañía CREO COMÚN: *Facilitando el cambio*; el *Mira tú*, un circuito interactivo compuesto por 13 paneles con los que el reflexionará sobre temáticas como acoso escolar, prejuicios y *hecho u opinión*; el intercambio cultural a través de la plataforma digital Skype, entre alumnado marroquí y alumnado español; y el *Programa Tiempo Social por Moneda*. Ah, ¿os acordáis de la idea muy interesante de la que os hablamos al comienzo del artículo? Gracias a esta tercera fase, pondremos en marcha con la entidad *Triskelapps* una aplicación tecnológica Android (app) para que la comunidad educativa pueda desarrollar a distancia las actividades previstas en el proyecto.

El proyecto *Villaverde y Orcasitas Unidas y Activas para la Educación por una Ciudadanía Global, FASE III*, continuará hasta marzo de 2022, por lo que nuestro viaje continúa. Y os seguiremos contando. ●

#CAMINACONMIGO, campaña para defender los derechos de las personas migrantes y refugiadas

Redacción: Equipo ACPN Navarra

La sede en Navarra de Asamblea de Cooperación por la Paz / Bakerako Lankidetzeta Batzarrea (ACPP/BLB) ha presentado la campaña "CAMINA CONMIGO. Protejamos los derechos humanos de las personas migrantes y refugiadas", cuyo objetivo es difundir y concienciar sobre la vulneración de derechos humanos que sufren las personas migrantes y refugiadas, especialmente, las mujeres y niñas, y que incluye un amplio programa de actividades que se llevará a cabo durante noviembre y diciembre tanto en la capital, Pamplona, como en Estella y Tafalla.

Por cada minuto, 31 personas en el mundo tienen que abandonar sus casas de manera forzada por motivos económicos, políticos o porque su vida corre peligro por culpa de las guerras. De estos últimos se originan mayoritariamente los desplazamientos forzados que motivan las demandas de refugio en suelo ajeno.

Unos 79,5 millones de personas son desplazadas a la fuerza en todo el mundo, de las cuales 26 millones son refugiadas y más de la mitad son menores de 18 años.

Las personas refugiadas tienen el derecho de asilo en condiciones de seguridad. Sin embargo, la protección internacional va más allá de la propia seguridad física: estas personas deberían recibir, como mínimo, la ayuda básica y tener los mismos derechos civiles básicos, económicos y sociales que cualquier individuo (principalmente derecho a la asistencia médica, el acceso al trabajo de los adultos y la escolarización de los niños y niñas).

Con este proyecto, ACPN/BLB quiere contribuir a la difusión de estos derechos de las personas migrantes y refugiadas, a la mejora de sus condiciones de acogida e integración, desde una concepción de justicia y un enfoque de derechos humanos, para prevenir reacciones como la exclusión social, combatir las actitudes racis-



tas o xenófobas fomentando la tolerancia, la solidaridad y los valores de la interculturalidad.

Por otro lado, trata de visibilizar específicamente a las mujeres y niñas migradas, desplazadas y refugiadas, profundizando sobre las razones por las cuales su particular situación las hace más vulnerables a la violación de derechos humanos, y, por ello, la respuesta que debe de darse a su realidad diferenciada. ●

ACTIVIDADES

Exposición "En el camino" de la mano de Pau Coll, del colectivo de fotoperiodistas RUIDOPhoto, sobre la ruta migratoria entre México y EEUU.

- **Pamplona:** Del 8 de noviembre al 27 de noviembre en Geltoki.

- **Estella:** Del 29 de noviembre al 10 de diciembre en el Ayuntamiento de Estella.

- **Tafalla:** Del 13 de diciembre al 27 de diciembre en el Centro Cívico de Tafalla.

Cine-fórum con el corto documental *Tras la valla*, que trata la frontera de España y Marruecos.

- **Pamplona:** 13 de diciembre a las 19:00 en la Biblioteca de Pamplona.

- **Estella:** 30 de noviembre en la Casa de Cultura Fray Diego.

- **Tafalla:** 21 de diciembre a las 18:30 en el Centro Cívico de Tafalla.

Clubes de lectura con el libro *La primera estrella de la noche*, de Nadia Ghulam Dastgir, que participará en los encuentros presencialmente.

- **Pamplona:** 9 de noviembre a las 19:00 en la Biblioteca de Pamplona.

- **Estella:** 16 de diciembre a las 18:30 en la Biblioteca de Estella.

- **Tafalla:** 15 de diciembre a las 19:00 en la Biblioteca de Tafalla.

Taller de fanzines feministas sobre mujeres migrantes, solicitantes de asilo y refugiadas, de la mano de Nerea Aguado e Irati Fernández, educadoras y especialistas en materia de género.

- **Pamplona:** El 11 y el 18 de diciembre a las 9 h. en la Biblioteca de Pamplona.

- **Estella:** A las 9 h. el 20 y 27 de noviembre en el Espacio Txoco.

- **Tafalla:** A las 16 h. el 16 y 17 de noviembre en la Biblioteca de Tafalla. ●

En nuestro **Canal de Youtube** puedes ver con tus propios ojos las tareas y los proyectos que llevamos a cabo.

Visita nuestra Web <https://www.youtube.com/channel/UC4zUhc5NrJzugpYzDkNFrlw>



ASÓCIATE
forma parte de ACPN →

www.acpp.com/asociate